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– В давние времена здесь 
была свалка, там пустырь, а 
тут болото... – Эдуард Алексан-
дрович Житухин, председатель 
НОО ООО "ВОИ", весьма живо-
писно представил территорию, 
на которой и возникло предпри-
ятие. Болота «подвинулись», 
когда в тридцатые годы тут были 
построены четыре барака. Один 
из них, под номером 52, и стал 
официальным адресом тогдаш-
ней «Автодетали».

Впрочем, называлась ар-
тель инвалидов по-другому 

– «Красный проводник». Ибо 
сферой деятельности её было 
сопровождение продукции Горь-
ковского автозавода по всей 
большой стране. Сам автозавод 
был запущен двумя годами ра-
нее. Автомобили отправлялись 
и железнодорожным, и речным 
транспортом, и самоходом. Убе-
речь их от всяческих ненужных 
встреч и были призваны «крас-
ные проводники». Уберегли. И 
вскоре артель была награждена 
почетным Красным знаменем, 
которое и сейчас украшает экс-
позицию музея «Автодетали».

Полюбоваться этим знаме-
нем с гербом СССР и другими на-
градами предприятия (а их мно-
жество и самой высокой пробы!) 
нам довелось на торжественном 
собрании, которое было при-
урочено  к юбилейной дате. В 
торжестве с коллективом приня-
ли участие председатель прав-
ления Э.А. Житухин, специа-
листы областной организации 
ВОИ, руководство и ветераны 
предприятия, те, кто сейчас тру-
дится на его участках.

Конечно, сначала вспомнили 
историю «Автодетали ВОИ». 

"Автодеталь ВОИ": растёмрастём 
и развиваемся
Â ýòè ñîëíå÷íûå àïðåëüñêèå äíè ÎÎÎ «Àâòîäå-
òàëü ÂÎÈ» îòìå÷àåò 90-ëåòèå ñî äíÿ ñâîåãî ñîç-
äàíèÿ! Äåéñòâèòåëüíî, áîëüøîé òðóäîâîé ïóòü, 
êîòîðûé âïîëíå ìîæíî íàçâàòü ãåðîè÷åñêèì, 
ïðîéäåí ïðåäïðèÿòèåì âìåñòå ñî âñåé ñòðàíîé. 
Ïîæàëóé,  íå íàéäёòñÿ â ñèñòåìå Âñåðîññèéñêî-
ãî îáùåñòâà èíâàëèäîâ òàêèõ âîò ëåãåíäàðíûõ 
ïðîèçâîäñòâ, êîòîðûå áû íå òîëüêî ñîõðàíèëè 
ñâîé ïîòåíöèàë, íî è ïðèóìíîæèëè åãî, ïîëó÷èâ 
íîâûå èìïóëüñû ðàçâèòèÿ íà äåâÿòîì äåñÿòêå 
ñóùåñòâîâàíèÿ. Ýòî íàø, íèæåãîðîäñêèé, óíè-
êàëüíûé ñëó÷àé.

Одиннадцать(!) раз менялось 
её название. Директор пред-
приятия Владимир Вячеславо-
вич Мамаев как бы перелистал 
страницы столь богатой исто-
рии, а Эдуард Александрович 
Житухин, тепло поздравив про-
изводственников, в своём вы-
ступлении сначала обратился к 
1993 году, когда впервые позна-
комился с коллективом. Собра-
лись все в музее предприятия, 
который недавно открылся, и 
стенды оказались увешанными 
грамотами и другими историче-
скими реликвиями, а также укра-
шены экспонатами продукции, 
здесь выпускавшейся. Пред-
ставлены, разумеется, и совре-
менные узлы и изделия, то, чем 
славится производство сейчас. 
И всё это дополняло рассказы 
руководителей и работников 
предприятия, как, например, 
Ольги Андреевны Пумбрасовой, 
пришедшей сюда более двадца-
ти лет назад, и многих других.

...И вновь возвращаемся к 
началу. Маршруты сопровожде-
ния автомобилей ГАЗа обслужи-
вали 90 лет назад всего-то пять 
десятков человек. А на первое 
января 1941 года, как показыва-
ет архивная справка, в артели 
уже работали 503 человека. В 
десять раз выросло предприя-
тие всего за шесть лет!

Но вскоре началась Вели-
кая Отечественная война, и она 
внесла свои коррективы в дея-
тельность коллектива. И дело не 
только в том, что сопровождать 
теперь приходилось боевую 
технику. И что многие работни-
ки, способные воевать, ушли на 
фронт — их заменили женщины 
и даже дети. Важно ещё и то, что 

в героические сороковые годы 
возникло и стало расширяться 
швейное производство. В основ-
ном занимались этим надомни-
ки. Как понимаете, в годы войны 
это была в первую очередь сол-
датская одежда, а после стало 
активнее развиваться и про-
мышленное швейное дело.

Очень перспективным ока-
залось это направле-

ние. Тому способствовала от-
лично поставленная, говоря 
по-современному, логистика. То 
есть предприятие доставляло 
на дом швеям материалы, ос-
новные и вспомогательные, а 
потом забирало готовую продук-
цию. Сотни женщин, большин-
ство из которых инвалиды, были 
довольны таким своим социаль-
ным положением. Параллельно 
развивался швейный цех и на 
самом предприятии.

В 1949 году многие артель-
щики начали переучиваться на 
изготовление деталей для ГАЗа, 
заработал металлический цех и 
картонажный по вырубке дета-
лей из картона. На смену тём-
ным баракам стали появляться 
современные, хорошо оборудо-
ванные цеха. Корпус площадью 
в полторы тысячи квадратных 
метров появился в канун уже 
2002 года. Для автозавода он 
ежемесячно производил около 
120 наименований деталей на 
многие миллионы рублей. На 
предприятии, где тогда до 57 
процентов (а это более шести-
сот человек) составляли инва-
лиды, были созданы все усло-
вия для их нормальной работы: 
рабочие места соответствовали 
нормативам охраны труда, а 
раздевалки, душевые, санузлы 
и лестничные марши оборудо-
ваны специальными поручнями.

О тех годах тёплые воспоми-
нания сохранились у Ольги 

Андреевны. На стеллажах с экс-
понатами она нашла небольшое 
металлическое изделие, кото-
рое изготовила своими руками 
много лет назад. Имея инвалид-
ность, она тем не менее весьма 
успешно справлялась со свои-
ми задачами. Могла сделать за 
день и двойную норму. Сегодня 
Ольга Андреевна стоит на стра-
же предприятия на контрольно-

пропускном пункте. Знает каж-
дого работника в лицо, и чужаки 
на территорию не пройдут.

Уж кто-кто, а Ольга Андреев-
на хорошо видит разницу между 
тем, что было более двадцати 
лет назад, и сегодняшним днём. 
Дистанция огромного размера. 
Появились новые корпуса, со-
временное оборудование, даже 
целые направления деятель-
ности. Импульсы к развитию 
дало Всероссийское общество 
инвалидов, вложив более 125 
миллионов рублей. Правление 
Нижегородской областной орга-
низации под руководством Эду-
арда Александровича Житухина 
разработало стратегию разви-
тия производственных мощнос-
тей, создало и реализовало 
концепцию центра технической 
реабилитации инвалидов, един-
ственного такого в России.

Пусть не складывается у чи-
тателей впечатление, что 

всё шло гладко и 90 лет назад, 
и 50, и 30… А какие судебные 
битвы удалось выдержать и по-
бедить в них в начале двухты-
сячных годов! Накопленный ин-
валидами потенциал оказался 
лакомым кусочком для новояв-
ленных коммерсантов. Те попы-
тались обанкротить известное 
на нижегородском авторынке 
предприятие, а потом присвоить 
его. Целые тома решений арбит-
ражного суда хранятся сегодня в 
архиве облВОИ. Эдуард Алек-
сандрович, который сумел вы-
стоять в этих сражениях, вспо-
минал, что только за один месяц 
могло быть два-три судебных 
заседания, и это длилось года-
ми… Отстояли!

А когда рейдеры отступили, 
ВОИ стало реализовывать свои 
замыслы. Теперь в современ-
ном Центре технической реаби-
литации инвалидов есть и своё 
производство по выпуску около 
100 наименований продукции 
для социальной сферы, и стан-
ция технического обслуживания 
автомобилей, где инвалидов 
обслуживают со скидкой. Тре-
тьей очередью Центра стала 
автошкола ВОИ, которую жда-
ли и которая сразу завоевала 
популярность на всём россий-
ском пространстве. Здесь осу-
ществляется постоянный набор 
курсантов на учёбу по катего-
рии «В». Для всех желающих  с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья предоставляются 
дополнительные, очень суще-
ственные для бюджета семьи 
скидки на обучение. Имеется 
свой автодром на территории 
организации, а это основа учеб-
ной базы для отработки навыков 
вождения автомобиля. Автомо-
били оснащены в соответствии 
с требованиями учебной про-
граммы дополнительными пе-

далями сцепления и тормоза, 
ручным управлением. Большим 
плюсом является и дистанци-
онное обучение теории правил 
дорожного движения. Словом, 
курсант из любого города нашей 
необъятной страны может легко 
обучаться, даже не выходя из 
дома. Приехав лишь на практи-
ческие занятия. И такие случаи 
уже бывали.  Здесь обучались 
вождению представители Уфы, 
Нарьян-Мара, Набережных Чел-
нов и других городов. В общем, 
проделана грандиозная работа. 
Хотя трудностей с комплектова-
нием учебных классов немало. 

Результатом такой системной 
и целенаправленной работы 

«Автодетали ВОИ» стали отлич-
ные финансовые показатели. 
Как сообщает официальный 
сайт предприятия, в 2023 году 
организация получила выручку 
в сумме 42,2 миллиона рублей, 
что на на 24 процента больше, 
чем годом ранее. Прибыль отра-
жается цифрой 960 тысяч руб-
лей. Это в шесть раз больше, 
чем в 2022 году!

И там же, на сайте, мы нашли 
информацию о вакансиях «Ав-
тодетали ВОИ». По состоянию 
на 28 марта 2024 года производ-
ству требуются строительный 
рабочий, сварщик арматурных 
сеток и каркасов, слесарь меха-
носборочных работ, слесарь по 
ремонту автомобилей. Раз нуж-
ны люди, значит, есть реальные 
планы дальнейшего развития 
предприятия. Новичкам с удо-
вольствием помогут освоиться 
в коллективе лучшие специали-
сты предприятия. На юбилей-
ном торжественном собрании 
были награждены заслужившие 
особую благодарность ВОИ Вя-
чеслав Анатольевич Крючков, 
Ряшид Мухтярович Абдуллин, 
Владимир Алексеевич Ветров, 
Игорь Анатольевич Полищук и 
другие.

А в завершение директор 
В.В. Мамаев упомянул о буду-
щем 100-летнем рубеже пред-
приятия. Дескать, вот к нему-то 
сделаем ещё то-то и то-то. Лю-
бопытно. Итак, до следующего 
юбилея!

Светлана ИСАКОВА,
Владимир ДОЛГОВ (фото)


